



À LIRE

VINGT ANS APRÈS LE VOTE SUR L'EEE

Un livre fait le point

François Schaller revient sur son combat contre l'Espace économique européen.

MOHAMMAD FARROKH

La Suisse est-elle soluble dans l'Europe? La conviction de François Schaller est qu'elle ne l'est pas, au point que l'actuel directeur et rédacteur en chef de *L'Agefi* en est venu, lors de la votation sur l'Espace économique européen (EEE), à incarner cet «esprit de résistance» qui donne son titre à l'ouvrage qu'il publie maintenant. En 1992, François Schaller a été pratiquement le seul en Suisse romande à s'opposer publiquement à l'entrée de la Suisse dans l'EEE, présenté à l'époque comme le prélude à une adhésion pure et simple.

La première partie du livre évoque ce combat de façon autobiographique et très vivante. «En Suisse francophone, toutes les discussions étaient complètement dominées par quelques clichés rabâchés à l'infini, sur tous les tons.» Le moins qu'on puisse dire est que, près de vingt ans plus tard, le ton du débat n'a pas changé et, si les Suisses, y compris romands, sont au fond bien contents d'avoir des francs sur leur compte en banque et pas des euros, les «européistes», comme François Schaller les appelle, ne reconnaissent pas s'être trompés et personne n'a le mauvais goût – ou le courage intellectuel, c'est selon – de leur demander des comptes, sauf peut-être l'auteur de *L'esprit de*

résistance, qui a cependant le triomphe modeste.

Car le non du 6 décembre 1992 a mis beaucoup de temps à déployer ses effets, et c'est pourquoi ce livre vient à son heure, nécessairement tardive. Ce non a mis la pression sur l'industrie suisse, contrainte de se rationaliser et de s'internationaliser: «Ce n'est que dans la deuxième moitié de la décennie 2000, lorsque la croissance devint supérieure aux moyennes OCDE, que le résultat de ces efforts s'avéra clairement perceptible».

LA STRATÉGIE DE L'ENGRENAGE

Après avoir magnifiquement évoqué «l'esprit de résistance», François Schaller aborde la «question suisse» qui constitue la seconde partie de l'ouvrage. Un ouvrage trois fois remis sur le métier: conçu au départ comme devant marquer le dixième anniversaire du vote sur l'EEE, il est finalement achevé en 2005, avant d'être enfin remanié pour son édition commerciale de 2012. L'actuel directeur de *L'Agefi* s'y interroge sur la compatibilité entre l'UE et la Suisse. Il écarte les idées reçues: non, le fédéralisme suisse n'est pas applicable à l'Europe. Mais oui, l'UE est bien engagée dans un projet fédéraliste, mais un fédéralisme rampant, qui ne dit pas son nom.

«La grande fédération dont

rêvent les européistes n'a simplement rien à voir avec le modèle suisse», précise François Schaller, qui relève que le Traité de Maastricht, tout en s'interdisant l'usage de ce terme, a inauguré une politique de fédéralisme implicite. L'acceptation de justesse du traité par le peuple français quelques semaines avant le 6 décembre 1992 n'aurait peut-être pas été possible sans la demande de la Suisse à l'UE, dont les pro-Maastricht ont tiré argument pour inciter à voter oui. Si même les Suisses veulent entrer dans l'Europe... Peu après, le non du 6 décembre résonnait sec et sonnait, mais il était déjà trop tard pour la France, et avec elle l'Europe, qui avaient définitivement accepté la stratégie de «l'engrenage».

LE MYTHE DES RÉGIONS

Tout au long de l'ouvrage, François Schaller s'affirme comme un pourfendeur d'illusions et de formules creuses. Parmi celles-ci, il y a l'idée d'une Europe des régions, souvent évoquée lors de discours de cantine. L'effet grand ventilateur est garanti. Mais si elle est prise au sérieux, l'idée d'une Europe des régions n'a plus rien d'une vague utopie sympathique. La notion de région permet de faire pièce à la résistance de certains Etats, surtout les petits, accusés de bloquer le projet fédé-

Entreprise romande
1211 Genève 11
022/ 715 32 44
www.fer-ge.ch

Genre de média: Médias imprimés
Type de média: Presse spécialisée
Tirage: 20'325
Parution: 23x/année



N° de thème: 844.3
N° d'abonnement: 844003
Page: 2
Surface: 37'822 mm²

raliste de l'Union. Pour la Suisse, «la formation d'une Europe des régions au sens strict représenterait un risque considérable d'éclatement».

En matière de politique internationale, François Schaller ne s'en laisse pas non plus conter. L'Europe gage de paix? En fait, si l'Allemagne n'avait pas absorbé la RDA, qui aurait très bien pu survivre à la chute du parti communiste, la Yougoslavie aurait pu perdurer et la terrible guerre civile des années 1990 aurait été évitée. L'ouvrage égratigne au

passage le mythe de l'indépendance du CICR, trop dépendant du financement américain. La Suisse devrait s'engager plus fortement dans le soutien à cette organisation emblématique du pays. «Une augmentation de 50% de la contribution suisse au CICR équivaut à peu près au prix d'entrée dans les affaires politiques de l'ONU», écrit François Schaller, qui estime que l'adhésion à l'ONU n'a pas apporté grand chose.

Malgré le refus de l'EEE et la non-adhésion à l'UE, le ton

du livre reste assez pessimiste. Car c'est bel et bien l'esprit de résistance qui fait défaut dans une Suisse adepte du conformisme idéologique à tous les niveaux et du suivisme sur la scène internationale. Dans un tel contexte, on ne peut exclure que, prise de panique pour une raison ou pour une autre, la Suisse ne finisse par adhérer à l'UE de façon précipitée, c'est-à-dire dans les pires conditions. ■

L'esprit de résistance, suivi de La question suisse

François Schaller
Editions Slatkine, 2012
308 pages

Il y a tout juste vingt ans, les Suisses refusaient d'adhérer à l'Espace Economique Européen (EEE). Ce livre rassemble cinq textes rédigés à partir de notes des années 1990 et 2000, dans l'atmosphère des débats passionnés qui ont eu lieu en Suisse à propos des relations avec l'Europe. Publiés une première fois en 2005 sur internet, sous le titre *La Question suisse*, ces essais sont réunis dans cet ouvrage à l'occasion des vingt ans du vote populaire historique de 1992. Ils sont précédés de deux textes récents, dont l'un intitulé *L'Esprit de résistance*.

